

# EL OBRERO

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Matas, Casa del Pueblo o calle del REAL-20 Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cris-  
lina, (Casa del Pueblo).

AÑO XXXI

NUM. 1.468

Palma de Mallorca 13 de Junio 1930

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En paquetes, 0'09 ejemplar.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

# BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## Una idea en marcha

La idea preconizada por el compañero F. Largo Caballero de constituir un nexo entre la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista Obrero, ha suscitado ya varios comentarios favorables en nuestra prensa obrera. La Prensa burguesa a excepción de dos diarios de Madrid y uno de Barcelona, ha silenciado la tesis sostenida por el Secretario de la Unión General, en su conferencia de la Casa del Pueblo, publicada en *El Socialista* del 25 de mayo. Lejos de lamentar este silencio casi lo agradecemos por dos razones fundamentales. Primera; Porque generalmente los periódicos burgueses no entienden nada de estos problemas de organización y cuando intervienen lo hacen enmarañando las cuestiones más simples con el fin de envenenar las relaciones entre organismos obreros y sus militantes. Segunda; Porque esto pone de manifiesto el cariz interesado de esos periódicos, aunque pretenciosamente revolucionarios, conservadores y enemigos del movimiento obrero.

En la conferencia de la Casa del Pueblo, el compañero Largo Caballero, ha sostenido una tesis que es en él una vieja preocupación, como puede verse en el *Boletín* de la Unión General del mes de junio, contestando a un artículo del amigo Luis Araquistain, y en cuya respuesta el Secretario de la Unión nos invita a todos a pensar en voz alta sobre tan importante asunto.

Tesis que para todo militante celoso de su responsabilidad en cuanto se refiere al avance y desarrollo del movimiento obrero, es de indiscutible elevación de miras a la par que entraña una interpretación profunda e intensa en orden y relación a los problemas fundamentales de carácter político, económico y social de nuestro país y sus exigencias para resolverlos.

Puede discutirse, como lo hacen nuestros queridos amigos de «La Aurora Social» de Oviedo, sobre la oportunidad del momento político de España y si conviene o no aplazar el llevar a la práctica ese nexo entre la Unión y el Partido, pues no deja de ser interesante la oportunidad en el proceder, factor muchas veces decisivo para que las ideas se transformen en realidades.

A mi leal saber y entender, la oportunidad del momento político de España, convida a esa unión necesaria. Más por encima de esas apreciaciones

espectaculares, cabe la hipótesis o la aspiración de crear esa misma oportunidad por nuestra acción y propaganda, que no deben estar supeditadas a merced de los acontecimientos—quédese esto para los políticos burgueses—ya que nuestra condición de idealistas nos obliga a ser previsores y aun propulsores de los acontecimientos, no en aras de intereses personalistas o confabulación de conveniencias personales, sino en todo aquello que pueda ser convergente con nuestros objetivos de clase y el interés general, marcando normas y fijando orientaciones. Hacer en una palabra que nuestros intereses de clase no se desvíen de su trayectoria y tanto mejor si el interés general coincide con nuestros objetivos de lucha inmediata, lo cual no depende ya de nosotros solos. Sea como fuere no debemos jamás sacrificar nuestros principios y nuestros ideales de clase, a las eternas vacilaciones o al pueril romanticismo de ciertos elementos irresponsables y rebeldes a toda disciplina.

Tampoco puede contenernos el fingido apoliticismo de los anarquistas de la Confederación del Trabajo. En primer término porque el apoliticismo de los anarquistas, no existe. Los que estamos en el secreto de ciertas amistades y relaciones, sabemos que los directores de la Confederación mantienen relaciones constantes y secretas con políticos burgueses, de quienes son instrumento. El mito del apoliticismo anarquista, es un freno de contención proporcionado por la burguesía (tiene su origen en Francia y nació en los medios burgueses) para evitar la máxima unidad del proletariado en perjuicio evidente para los intereses de la clase trabajadora.

El compañero Largo Caballero ha subrayado con fuerza, la necesidad imprescindible de que tanto la Unión como el Partido conserven en absoluto su autonomía, cuyo respeto recíproco ha de estar a la base del nexo que se constituya. De suerte que el movimiento sindical guardará su fisonomía propia bien definida, sobre el terreno de la lucha proletaria y netamente de clase contra el patrono. Pero al margen de ese movimiento cuya dirección será de incumbencia exclusiva de la Unión General y de sus congresos, hace falta al país que la Unión General y el Partido Socialista, constituyan un instrumento común de acción con un programa de reivindicaciones inmediatas que pueden

concretarse en una palabra: República. Una República que no podrá ser sino burguesa y conservadora. Conviene tenerlo presente para evitarnos desilusiones.

ENRIQUE SANTIAGO

## La Economía política y la miseria

Siendo la miseria un problema de carácter económico, a la Economía política toca facilitar la solución. Pero la ciencia económica, puesta inicualemente al servicio de los poderosos, ha venido hasta ahora apadrinando graves errores que la han impedido encontrarla.

Es uno de ellos, tal vez el mayor, considerar la miseria como un problema de producción: y por así considerarlo, para remediarla sólo recomienda fecundar los campos, multiplicar las fábricas y extender el comercio. Pero resulta que mientras más se hace y se consigue por estos caminos, más miseria hay. Miseria padece España, que es pobre, y miseria hay en Inglaterra, que es rica, sin que en ésta haya logrado curar el mal la magnitud de su producción. En un siglo, como todo el mundo sabe, las ciencias químicas, los abonos, las máquinas, el vapor, la electricidad, han multiplicado la producción; y precisamente en este siglo es cuando se ha agravado la miseria. No es ésto ninguna rareza: también apareció la miseria en Grecia y en Roma cuando más ricas fueron. Siempre ha sido la miseria más honda en las ciudades fastuosas que en las humildes aldeas.

No, no es problema de producción, como se suele afirmar en nombre de la Economía política. Todos los países son susceptibles de producir mucho más que hoy. Su producción está en constante progreso. Se ha decuplicado durante un período en que la población apenas se ha duplicado. ¿Ha disminuído por eso la miseria? No. La producción ha aumentado y el proletariado ha seguido padeciendo lo mismo en países, como Alemania, cuya población ha crecido con rapidez, que en países cuya población ha permanecido estacionada, como Francia.

No, no es problema de producción. Aparte la observación de los hechos, basta un sencillo raciocinio para persuadirse de ello. ¿No es todo producto, según la economía corriente, fruto

del capital y del trabajo? Pues bien muchos millones permanecen inactivos en los Bancos, ávidos de hallar empleo y muchos millones de hombres, permanecen inactivos sin encontrar trabajo, padeciendo hambre y desnudez. ¿Cómo se explica entonces, si la miseria es hija de falta de producción, que ese capital y ese trabajo, que son los dos factores de la producción, se consuman en la inercia a la vista de la miseria?

Repitámoslo una y mil veces; la miseria no es problema de producción. La producción excede hoy y cada día más, de las necesidades. Crece con más rapidez que la población. Sin embargo, la mayor parte del pueblo carece de todo. La riqueza producida se distribuye muy malamente; se acumula en unas manos y a otras no llega: por un lado causa la hipertrofia y por otro origina la anemia. En vez de ser, pues, de producción, el problema es de distribución.

La injusta distribución de la riqueza ya creada y de la que se va creando, reduce la capacidad productora del pueblo y perjudica por igual a pobres y a ricos. A este defectuoso sistema de distribución se debe que mientras huelgan tanto capital y tanto trabajo, existen extensísimos campos abandonados y numerosísimos solares sin edificar. Con el dinero y brazos ociosos podrían crearse muchas fábricas, todas las necesarias para vestir a tanto desnudo y para abastecer de todo a cuantos carecen de lo que la civilización proporciona; podrían cultivarse muchas tierras las bastantes para hartar a tanto hambriento; y podrían construirse muchas viviendas, las suficientes para cobijar a tanto desamparado.

Muchos otros males, además, provienen de ese funesto error de considerar la miseria como un problema de producción. Haciendo creer que vendiendo más se trabajará más, y que trabajando más habrá menos miseria, empuja a los Estados a sacrificar sus fuerzas para el fomento de la exportación y a establecer altos aranceles. No se ve o no se quiere ver que más vende Inglaterra que España y que, no obstante no deja de padecer hambre el pueblo inglés; ni que el proteccionismo encarece la vida de todos, y que reduciendo el consumo reduce la producción. No se ve o no se quiere ver que el hambre no se mata vendiendo fuera, sino vendiendo dentro de la nación; que más que a la exportación, hay que mirar al consumo; que, en fin, el remedio no está en abastecer a los extranjeros, sino en abaratar para los compatriotas.

Si la Economía política hubiese planteado el problema de la miseria tal como realmente es, como un problema de distribución, hubiera visto que ni los capitales ni las tierras pueden ser puestos en ejercicio sin el concurso del trabajador; y que siendo éste el factor más importante de la producción, a él lógicamente debería tocar la mejor parte del producto. Hubiera visto que en lugar de suceder así, son los capitalistas y los propietarios los que absorben la mejor parte del producto, y que cuanto menos producen más gozan y se enriquecen. Hubiera visto que, en cambio, cuanto más producen los trabajadores más son las probabilidades de tener que holgar, y, por tanto, menores las probabilidades de poder consumir. Hubiera visto, finalmente, que cuánto más rebosan de productos los almacenes, más son los productores que mueren de hambre; y que lo que debería ser un manantial de riquezas y de bienestar general, lo es de miseria y de sufrimiento para los que producen.

Es pues, la miseria un problema de distribución y no de producción, como se afirma en nombre de la Economía política capitalista.

PEDRO FERRER PUJOL

## Unión General de Trabajadores de Baleares

La Comisión Ejecutiva de la «Unión General de Trabajadores de Baleares», convoca a todos los delegados que forman parte del comité provincial de la misma, a la reunión ordinaria de dicho comité, que tendrá lugar en la Casa del Pueblo de Palma, salón n.º 1, el domingo 22 del corriente, a las diez de la mañana, para tratar y resolver la siguiente orden del día:

- 1.º Aprobación de cuentas.
- 2.º Gestión de la Comisión Ejecutiva.
- 3.º Movimiento de socios.
- 4.º Gestión del delegado que asistió a la última reunión celebrada por el Comité Nacional de la «Unión General de Trabajadores».
- 5.º Tratar sobre la redacción de demandas para el Tribunal Industrial.
- 6.º Propositiones de los delegados.

\*\*\*

Desde la celebración del último Congreso verificado por dicha «Unión General de Trabajadores» de Baleares, 27 octubre 1929, ha habido el movimiento de secciones y asociados que a continuación se detalla:

Al celebrarse el Congreso constaba de 23 sociedades adheridas con 2.263 asociados.

En la actualidad, se forma de 37 sociedades con 3.763 socios, o sea un aumento de 14 sociedades por 1.500 socios.

Las sociedades obreras ingresadas en la susodicha «Unión General», se distribuyen del modo siguiente:

«El Aseo», obreros de la limpieza pública de Palma.

Centro de «Obreros Albañiles» y «La Colectividad», obreros zapateros, de Manacor.

«La Edificación», obreros albañiles de Lluchmayor.

«Obreros Albañiles» de Andraitx.

«Unión Obrera» de obreros zapateros, de Binisalem.

La Federación Obrera de Menorca ingresó en bloque, compuesta por las sociedades siguientes:

«Federación Obrera Ciudadelana», de Ciudadela.

«Agrupación de Profesiones y Oficios Varios», de Mahón.

Sociedad de «Obreros Albañiles», Mahón.

Obreros carpinteros «El Trabajo», Mahón.

«Obreros zapateros» y similares, Mahón.

«Obreros en Alpargatas y suela de goma», Mahón.

«Obreros Camareros», Mahón.

«Obreros Panaderos», Mahón.

Los socios inscritos a las sociedades menorquinas mencionadas, suman 921; la Federación de Ciudadela, sola, cuenta con 500 asociados.

Como puede verse por los datos transcritos, la situación del organismo sindical de los trabajadores de Baleares, no puede ser más halagüeña; de seguir la misma ruta de progresión muy pronto veremos el efectivo de sus cuadros sindicales duplicado.

Se impone como deber inmediato, el que todos los organismos proletarios que simpatizan con las normas y principios de la «Unión General de Trabajadores», residentes en estas Islas, se apresten de tal manera, que su ingreso en la misma no se haga esperar.

Palma 12 de Junio de 1930.

Por la Comisión Ejecutiva  
El Secretario,  
JAIME BAUZA

## Nota política

Se nos suplica la inserción de la siguiente, a lo que accedemos con gusto:

«Ha quedado constituida en esta ciudad la Juventud Republicana Federal, entidad esta que viene a llenar un vacío largamente sentido entre el elemento juvenil de la localidad, el cual en el seno de esta agrupación hallará ambiente adecuado para la expansión de sus ideales.

### Suscribíos a EL SOCIALISTA

Para toda clase de detalles esta Juventud ofrece su local—que es el del Centro Republicano Balear—calle Sans 11, en donde se recibirá fraternalmente a todos aquellos que quieran prestar su valiosa colaboración a la causa de la Libertad y de la Justicia que es el sublime y único ideal de una República Federal Española.»

Junio 1930.

## Juventud Socialista Palmesana

Esta Juventud el día 4 del corriente mes recibió la grata visita del compañero Manuel Vilaró Paz de la Juventud Socialista de Gijón, y con ella un fraternal saludo de todos los compañeros que forman la Juventud de dicha localidad.

Desde estas columnas agradecemos la visita y saludo de dichos compañeros y por las mismas les devolvemos la atención con nosotros tenida.

El Secretario,  
BARTOLOMÉ PÉREZ

## LLAMAMIENTO A LOS

### LIBREPENSADORES MENORQUINES

## Se ha constituido la Liga Nacional Laica

En la Casa del Pueblo de Madrid, el hogar de los socialistas y trabajadores madrileños, tuvo lugar el importante acto de constitución de la Liga Nacional Laica, reinando el mayor entusiasmo y contándose entre la numerosísima concurrencia a significadas personalidades de las izquierdas.

El primer acuerdo adoptado ha sido el de emprender una campaña de propaganda, empezando por Madrid, en uno de cuyos principales teatros se piensa celebrar en breve un gran mitin público.

La Junta Directiva que por aclamación fué elegida, está formada por estos prestigiosos ciudadanos: Manuel B. Cossío, presidente; Ramón Pérez de Ayala, vicepresidente primero; Alvaro de Albornoz, vicepresidente segundo; Pedro Rico, secretario general; Antonio Fernández Quer, secretario de actas; Jacobo Castro, tesorero; Antonio Mairal, contador; Luis Araquistáin, Américo de Castro, Ricardo Baeza, Luis Fernández y Victoria Kent, vocales. A Fernández Quer, tuvimos el placer de conocerlo en su reciente campaña de propaganda por esta isla y Araquistáin, fué el que lanzó, en un vibrante artículo que apareció en «El Socialista», a raíz de la muerte del ilustre Gómez de Baquero, «Andrenio», la feliz y oportuna idea de constituir la Liga Nacional Laica.

Desde estas mismas columnas, cuando lo de la inscripción en el Registro Civil de Alayor del nombre de Amapola, ya nos habíamos dirigido a los amigos de Menorca libres de tutelas y prejuicios religiosos, en ocasión en que la Liga Nacional Laica se hallaba en período de organización, excitándoles a que se prepararan para organizar en esta isla una filial de aquella. Hoy, constituida ya la Liga Nacional Laica, renovamos nuestra excitación, para que los ciudadanos menorquines a que va dirigida, se sacudan su indolencia, su apatía, y obren en consecuencia, cumpliendo con su deber.

Cuando vemos que, según datos publicados por el diario católico madrileño «El Debate», que se muestra, con razón, muy alarmado, hay distritos en Viena, la capital socialista de Austria, donde el 80 por 100 de los niños están sin bautizar y que pasan de 200 mil los niños organizados por los socialistas vieneses al margen de la influencia clerical; y que en dos meses, 10.790 alemanes han dejado en Berlín su iglesia y que la Asociación de socialistas librepensadores berlineses tenía el año pasado 592.200 afiliados, nos damos cuenta de lo mucho que queda por hacer en España y, por tanto, también en Menorca, en pró de la libertad de conciencia y de la enseñanza de los niños exclusivamente racional y científica. Los ejemplos que nos dan los países extranjeros, deben servirnos de estímulo, de acicate, para luchar enérgica-

mente y vencer al clericalismo español, verdadero enemigo del progreso y de la libertad y al que no debe confundirse con el sentimiento religioso, digno de respeto, como reflejo del sentir y del pensar íntimo del individuo.

En Mahón, en Alayor, en Villacarlos y también en Ciudadela, foco del clericalismo menorquín, hay suficientes elementos emancipados de la Iglesia, para constituir en esta isla un núcleo importante, encuadrado en las filas de la Liga Nacional Laica. Es cuestión de poner a prueba nuestra voluntad y constancia, y en esta tierra isleña, que está ya abonada, con poco esfuerzo que se haga, si éste es continuo, si es perseverante, los resultados que se obtengan han de ser espléndidos. Hay que poner, pues, manos a la obra y comenzar prontamente la tarea.

VICTOR ROTGER PONS

Mahón, Junio 1930.

## SUGERENCIAS

## La mujer

La mujer, ese ser sublime que han cantado tantos poetas y a la cual han quintaesenciado en la rima de sus épicas estrofas, es objeto, desde hace muchos siglos, por parte de la humanidad masculina, salvo excepciones, de toda clase de vejaciones e injusticias, de las cuales los socialistas protestamos continuamente y clamamos en pró de la emancipación económica, política, civil y social de nuestra compañera.

Ya desde que Adán y Eva tuvieron la osadía de desobedecer al Dios Jehová, comiendo la fruta del árbol del Bien y del Mal, hecho del que tuvo la culpa Eva (léase mujer), ésta fué anatematizada y condenada por el colérico Dios a trabajar como su compañero y más, a parir los hijos con dolor. De aquí deduce que era necesario que nuestros primeros padres pecaran para así poderse reproducir la especie humana. Y de este pecado, aquel Dios es responsable, porque antes que Adán y Eva tuvieran la menor noción de lo que era el pecado, les hizo saber lo que era éste al decirles: «No comereis de esta fruta, del árbol del Bien y del Mal, porque sino moriréis». (Génesis, Cap. II, versículo 17.)

De este pecado la mujer ha venido siendo hasta acá, responsable de muchos males, al decir de muchos sesudos varones, entre ellos los Padres de la Iglesia. ¡Pobres mujeres! ¡Qué desgraciadas sois! Por vuestra culpa, la fiamante humanidad ha estado siempre pervertida y corrupta. Vuestro espíritu diabólico ha sido causa que muchos hombres que por su talento iban a ser glorias de la humanidad, al quedar prendados de vuestros hechizos, han malogrado su carrera y que han quedado convertidos en una nulidad.

La mujer ha sido, pues, desde Adán hasta nuestros días, la cabeza de turco donde han ido a romperse estrepitosamente todas las culpas de las calamidades de toda especie que pesan sobre nuestra humanidad. Pero por suerte hay una cosa que va a salir en defensa

de la infeliz mujer, mejor dicho, ya ha salido. Esta cosa, este moderno Quijote que va a terminar con la injusta desigualdad del sexo débil, es el Socialismo. Pero este Quijote no es como el bueno de Alonso Quijano que diera vida Cervantes con su poderoso ingenio; no es el Quijote cervantesco que concibiera su locura de *desfacer* entretos, germinada en la lectura de los *malhadados* libros de caballerías. No, el Socialismo, al mismo tiempo que propugna la emancipación económica de las clases desposeídas, es partidario también de acabar con el absurdo de que la mujer es socialmente inferior al hombre. Puede serlo biológicamente, pero en las relaciones sociales no puede ni debe serlo. La mujer, como ser humano que es, tiene perfecto derecho a tener las mismas libertades que el varón y a no estar supeditada como una esclava a él.

La mujer debe tener derecho al voto (en varias naciones ya lo tiene.) Igualmente debe poder tener una carrera como ser abogado, médico, juez, etc. (También en las naciones más adelantadas, y en España mismo, ya lo es.)

¡Fuera ya el absurdo de que la mujer debe estar en la cocina y sólo debe ocuparse en los quehaceres del hogar! Ningún hombre que se precie de europeo, debe creer eso. ¡Se acabaron los hombres de las cavernas!

Hay que considerar a nuestras compañeras como a tales compañeras, y amarlas y respetarlas como se merecen. No olvidemos que la mujer es la que nos lleva en sus entrañas cuando empieza a formarse el feto que ha de convertirse en un ser humano, y que una vez realizado el maravilloso y sublime acto de la maternidad, es la que nos mece en su cariñoso regazo y nos col-

ma de cuidados, de besos y mimos, con gran gozo suyo.

Esa mujer, que es nuestra madre, debemos de adorarla y quererla, porque ella es la madre de la humanidad.

¡Loor, pues, a la mujer!

RAMÓN GARCÍA GALÁN  
(Del Grupo Prensa de la «Juventud Socialista»)

## Sobre el Montepío de los ferroviarios

Al fin y con más de dos meses de retraso con lo preceptuado en los Reglamentos del «Montepío de los empleados de la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca», ha sido entregada a los asociados la Memoria, correspondiente al finido año 1929, y que motiva, hechos de la misma detenido estudio, las anotaciones que preceden y que su contenido sugirió.

Antes de nada permitan, tanto las juntas como la asamblea, exprese, recogiendo el eco de la mayoría de los asociados, la disconformidad con la administración que han hecho de los intereses a ellos confiados, pues, aún sintiéndolo, no pueden ser plácemes lo que se les dedique por su actuación.

La marcha progresiva que venía siguiendo el «Montepío», que era la esperanza de cuantos al mismo pertenecían, ha sufrido, según manifiesta la aludida Memoria, una curva de retroceso. Conforme con su franca confesión. Pero lo que no se indica es la causa a que se debe dicho retroceso. Y como, si bien no

es posible hacer dicha explicación en reunión de asociados, lo es en cambio hacerla por escrito, muy prudente hubiera sido dar a conocer a quien directamente afecta la marcha del «Montepío», el motivo a que es debido el estado de desconcierto existente.

Por otra parte, por sabido olvidado es, que hasta el presente, que por ineludible necesidad, parece que los nuevos dirigentes abrigan el propósito de intervenir directamente en la administración de dicho organismo, todo se hacía tal como antojaba a cierto Sr. que, incluso sin dar cuenta a los representantes de las secciones, admitía y jubilaba a los asociados a su modo y manera, sin importarle, pues nadie más que él tenía directa intervención, la opinión que sus actos pudieran merecer a los otros delegados ni a los asociados en general, únicos dueños de la institución de que se trata; por lo que ahora que es necesario saber todos los intereses de los socios, aún que sin eximir de la responsabilidad que por su abandono hayan podido incurrir quienes tal estado de cosas toleraban, es de creer llegado el momento de que se explique la actuación, por cierto desgraciada, de quien así procedía en el seno de dicha benéfica institución.

Muy confuso o mal basado es el criterio que en la Memoria, dicen, les merece el porvenir del «Montepío». Si en 31 diciembre último existe un saldo a favor de cerca de 145.000 pesetas y los ingresos que por el descuento de los asociados del 2% se eleva al 4% a partir de este año, no creo haya motivo de alarma a no ser que las cantidades que se destinan en

este año a atender el fondo de pensiones llegara hasta la exageración. Y aún así, si, por exceso de validez, no se pudiera hacer frente a la situación. ¿Por qué, volviendo la vista a unos años atrás, no se acuerdan de las cantidades que por el retiro de sus empleados debía entregar la Compañía al Montepío?

Moléstense en averiguar la enorme diferencia existente entre los donativos hechos por la Compañía y las cantidades con que, legalmente, debía contribuir y es casi seguro hallarán la solución a este problema que tantas molestias a todos ocasiona. Esta es una solución más factible y desde luego más conveniente a los socios, que pensar en rebajar las pensiones a los jubilados y que hacen tributar, ilegalmente, como ya se hizo al aumentar el 2% a los empleados eventuales.

No importa decir aquí las causas del estado de retroceso de los fondos del «Montepío» pero, sí, que muy justo es que quien a tal estado los llevó los responga.

Esto sería apreciado por todos los asociados que no pueden creer que con solo llamar la atención sobre la marcha del «Montepío» hayan cumplido con su deber sus dirigentes.

UNO DEL CONSEJO OBRERO

## «Sin novedad en el frente»,

Esta obra de E. M. Remarque, que tan grande éxito mundial ha tenido, se vende en la Casa del Pueblo al precio de 2 posetas.

Pedirla a Juan Colom, corresponsa de EL SOCIALISTA en Palma.

Una conferencia de Bisbal

## Libertad política y libertad económica

(CONTINUACIÓN)

Ya se que hay cierta clase de intelectuales que llaman materialismo grosero a esas teorías nuestras, pero a estos es preciso desmentirlos, no nosotros que no tenemos autoridad intelectual alguna, sino hombres tan ilustres y de espíritu tan selecto como don Miguel de Unamuno, por cuya sabiduría goza fama universal y de España es sin duda el mayor y el mejor espiritualista.

Hace años ya que en EL SOCIALISTA extraordinario del 1.º de Mayo se publicó un artículo con la firma de dicho pensador que decía lo siguiente, referente a la libertad: «No es tanto libertad como condiciones para que la libertad brote lo que debemos pedir. Las más de las libertades definidas en los programas liberales conviértense en servidumbres mientras no se toca a la constitución económica de la sociedad, y, en cambio, obrando sobre ésta para modificarla surgen de por sí las libertades.

No hay más libertad radical que la libertad de trabajo, libertad que implica

el poder ejercerlo sobre cualquier instrumento que no esté ocupado por otro trabajador y sin que pueda nadie detentar materia ni instrumento que en su propio y personal trabajo no emplee. De esta libertad surgen todas las demás, y mientras no se ponga en planta serán todas las demás espejismos de libertad, si es que no servidumbres disfrazadas.

La misma libertad de conciencia—sigue diciendo Unamuno—ha de tener por base de sustentación la libertad económica. Mal puede mirarse como es debido el problema religioso, mientras corra el hastío o la codicia a los ricos y la desesperación o una estúpida resignación de embotamiento a los pobres. Sólo cuando se ha vencido el problema del estómago se puede alzar serenamente los ojos al cielo y meditar en otros anhelos y tratar de darles una solución, sea la que fuere, o de acomodarse a la persuasión, bien meditada, de que sean irresolubles.

Nuestro radicalismo abstracto no hace más que divagar en un mundo de abstracciones, pregonando el progreso sin que sepamos que es lo que ha de progresar.

Lo hondo, lo duradero de la Revolución francesa ha sido lo asentado sobre las modificaciones que apostó al tradicional régimen económico de Francia, ha sido el golpe de gracia que asestó al feudalismo. Todo lo demás,

incluso los famosos derechos del hombre, son bonitos temas para declamaciones democráticas.

Llaman a este criterio grosero positivismo; pero hay que convencerse de que sólo de la grosería positivista de él puede surgir un ideal robusto. El *mens sana, incorpore sano*, espíritu sano en cuerpo sano, se dice de la sociedad de hombres como de cada uno de éstos, y la salud del cuerpo social es ante todo y sobre todo salud económica. De como come, digiere y se asimila depende radicalmente la salud de nuestro cuerpo y con ella la de nuestro espíritu, y así sucede también a la sociedad.

Lo que el radicalismo abstracto pide suele ser no pocas veces que le llevemos a un hambriento a la cima de una montaña y le dejemos allí libre, pero sin pan, a que goce de aire, luz y espléndidos panoramas.

Este es el concepto que tiene el señor Unamuno de la libertad, que es el mismo que tenemos nosotros y que tienen todos los socialistas que no quieren confundirse con el liberalismo abstracto, panorámico y burgués.

El Socialismo considera que la dependencia económica de los trabajadores es la causa de la esclavitud en todas sus formas: la miseria social, el envilecimiento intelectual y la dependencia política, y para solucionar ese problema de libertad aspira a posesionarse del Poder político y transformar desde

él la propiedad individual o corporativa de los instrumentos de trabajo en propiedad colectiva, social o común.

Organizada la sociedad socialista sobre esta base de propiedad colectiva o social de los medios de producción, todos los hombres tendrán garantido el usufructo de esos medios, pudiendo libremente o por medio de su respectiva Sociedad profesional, valerse de ellos para desarrollar sus facultades de trabajo en beneficio propio y no de un tercero que los explote.

Con esta medida el Socialismo establece el principio de igualdad social y reintegra la humanidad a sus derechos naturales de propiedad, pues esta es tan indispensable para la vida como lo es el aire, y si el aire es un elemento natural común para todos los individuos, también debe serlo la propiedad. Entonces, bajo la égida de la propiedad socializada, serán armónicos los intereses básicos de la vida y la libertad de unos no estará en contradicción con la de otros; entonces no habrá tiranos ni dictaduras políticas porque los tiranos y las dictaduras de las fábricas, de los campos y de los talleres; entonces habrá verdadera libertad de pensar porque estará garantida la libertad de comer; entonces, solo entonces surgirá fraterno y magestuoso del alma de todos el ideal solidario de libertad para ir con él a la conquista del progreso indefinido.

(CONTINUARÁ)

DE BINISALEM

## Volviendo sobre el tema

Decía en mi anterior suelto, que se hacía campaña contra la jornada de ocho horas, y no es campaña solamente, sino que, en las fábricas de envases y conservas de esta localidad, no se cumple dicha jornada, y eso que cuatro patronos de dichas industrias forman parte del Ayuntamiento de esta. ¿Cómo interpretarán las leyes dichos señores que, como autoridades, deben cumplirlas y hacerlas cumplir?

¡Señores fabricantes, sed más humanitarios y menos egoístas!

Suscribíos a EL OBRERO BALEAR

Para libraros de tan perniciosos males es preciso modernizaros, empezando por asociaros, fundando sociedades de vuestro oficio, actuando de firme, reclamando todos los derechos que por ley os corresponden. Si las otras industrias hoy gozan los beneficios de la jornada de 8 horas, no se la dieron los patronos ni gobiernos por voluntad espontánea sino que la conquistaron por la fuerza, de su

organización. Animo, pues, y a organizaros todos los obreros y obreras para vuestro propio bien.

ANDRÉS POL

Binisalem 7 Junio 1930.

## El ciclo de charlas

El ciclo de charlas que estaba anunciado y que debía empezar el pasado jueves día 12, ha sido suspendido por causas ajenas a la voluntad de la Comisión organizadora.

Oportunamente se anunciará cuando tenga que efectuarse.

## La venta de EL SOCIALISTA en Palma

Este importante diario madrileño, órgano del Partido Socialista Español, que tan hermosas y vibrantes campañas políticas y sociales está realizando, se halla de venta en la Casa del Pueblo y en los kioscos de las plazas del Olivar y del Rastrillo.

¡Comprad EL SOCIALISTA, trabajadores y ciudadanos!

## Correspondencia Administrativa

CIUDELA. — Recibí del correspondiente Magin Crrretero, por pago de paquetes 10'80 pesetas. Tiene pagado hasta fin de Mayo de 1930.

MAHÓN. — Recibí del correspondiente J. M. Zaragoza, por pago de paquetes 2'35 pesetas. Tiene pagado hasta fin de Mayo de 1930.

VIVERO. — Recibí del correspondiente M. Campins, por pago de paquetes 1'80 pesetas. Tiene pagado hasta fin de Mayo de 1930.

TERRENO. — Recibí del correspondiente Jaime Borrás, por pago de paquetes 3'15 pesetas. Tiene pagado hasta fin de Mayo de 1930.

CAPDEPERA. — Recibí del correspondiente J. Calafat Siret, por pago de paquetes 36'10 pesetas. Tiene pagado hasta fin de Junio de 1930.

El Administrador,  
José Matas

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

## Sorteo de un reloj de oro

En la velada celebrada el sábado día 31 de Mayo en la Casa del Pueblo, tuvo lugar el sorteo de un magnífico reloj de oro para caballero, correspondiendo al n.º 2892.

El poseedor de dicho número, puede pasar a recogerlo en el domicilio que indica la papeleta.

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

## Para los fondos de EL OBRERO BALEAR

Existencia anterior. 248'50 pesetas

Miguel Bosch . . . . . 0'25

José Matas . . . . . 0'25

Suma total. . . . . 249'00

J. C. Impresor, Palma

## LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

Grandes Almacenes de Tejidos en Lanas, Sedas, Algodones y toda clase de Artículos de vestir y viajar para Señora y Caballero

Recibidas las novedades para Primavera y Verano. — Baratura Continua

Grandes surtidos en: Crespones, crepe georgette, mouselines, crep satin, charmelain, popelines, etamines colores lisos y estampados crepillés, percales novedad, Batistas y demás artículos de temporada.

Batista novedad	desde 0'60 Ptas. metro	Semi lana entretiempo	1'25 Ptas. metro
Cretona para Kimonos	„ 1'25 „ „	Charmelain para abrigo y vestido	3'00 „ „
Popelin muy lavable	„ 1'25 „ „	Crep satin gran colección	5'00 „ „

Crespón Seda 90 %/m. ancho desde 3'00 Ptas. metro

## Sastrería y Camisería a medida

Traje (americana y pantalón) estambre 1.ª calidad, forrado, y confección esmeradísima 50 Ptas.

PRECIO FIJO

65 San Miguel 67

VENTAS AL CONTADO

## Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

## Zapatería "LA ARGENTINA,"

FRANCISCO PUIGSERVER

SOLIDEZ — ELEGANCIA — ECONOMÍA

La casa más preferida por los hogares bien administrados

Antes de comprar visite esta Casa

JAIME II, N.º 62

(No equivocarse)

PALMA